

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS AVANZADO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXXIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital un mes. . . 1 peseta  
Fuera: trimestre. 4  
Número suelto 5 céntimos

Sábado 16 de Enero de 1915

(Se debe ver los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
Mayor principal, núm. 71

Núm. 9.550



PRIMER ANIVERSARIO  
DEL SEÑOR

## Don Cándido Germán Esteban

ARQUITECTO

QUE FALLECIÓ EN MALAGA EL DIA 17 DE ENERO DE 1914

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

D. E. P.

Sus afligidos hijos Flora y Cándido, hijos políticos Fulgencio García y Estela Pérez, nietos Carlos, Fulgencio, Cándido, Federico y Flora García Germán, hermana Amadea, hermanos políticos Federico y Gerardo Ortiz y Ana Bastón, sobrinos, primos y demás familia,

*Al recordar á sus amigos tan triste fecha, les suplican reserven una de sus oraciones por su eterno descanso, seguros de que les vivirán eternamente agradecidos.*

Los señores Sacerdotes que el lunes 18 del corriente, apliquen el Santo Sacrificio de la Misa por el eterno descanso del alma del finado, en las parroquias de San Lázaro, Nuestra Señora de la Calle, San Miguel y Santa Marina, así como en el templo de San Francisco, ermita de la Soledad y convento de Agustinas Canónicas, recibirán con las gracias la limosna de costumbre.

### LA FUNERARIA

#### Viuda de Bontyuelo

Fundada el año 1870

Corresponsal de pompas fúnebres de Madrid.

Única agencia que dispone de servicios completos.

Mayer Principal, 184 y 186

PALENCIA

#### Doctor Tomé Ortiz

Especialista en Partos, y enfermedades de las Vías Genito-Urinas.

Consulta de 12 a 5.

Calle Mayor pral. n.º 130-136.

#### Panecillos de San Antón

Como en años anteriores, se venden en la Panadería Francesa y en la calle Mayor núm. 115 a 2 pesetas kilo.

#### Tomás R. Alonso

MEDICO

Consulta: de once á una

S. Francisco, 28, 2.ª, derecha

PALENCIA

#### Alfalfa prensada

Se vende en la huerta de don José Rodríguez Balbuena, a once pesetas los cien kilos.

### CARTA DE MADRID

Enero 15

Sr. Director:

De la fracción liberal prietista, de labios del propio marqués de Alhucemas, han salido negaciones esperadas acerca de las negociaciones para la reconciliación de ambas ramas del partido liberal. Y resulta que a estas horas pendiente aun la reunión de los prietistas cuyo resultado se desconoce, nadie sabe en definitiva a que carta quedarse. ¿Hay unión? ¿No la hay?...

Los que estos días afirmaban que sí, continúan diciéndolo y añaden que estas negaciones de parte de Prieto son las que naturalmente había de hacer para quedarse él con algunos amigos como se había anticipado hasta que en momento oportuno al llegar el partido liberal al poder le sea ofrecida por el Conde de la presidencia del Senado.

Hay otros en cambio que aseguran que todo esto de la unión ha sido una maniobra política efectista más que poner en cuenta del jefe de los liberales conde de Romanones.

Y agregan que en realidad no hay más—y de ello se aprovechó el Conde para mover esta balaunda de la unión—que la adhesión al romanonismo del senador del grupo que Montero Ríos acaudillaba Sr. Marqués de Santamaría con algún que

otro amigo suyo de menos significación en la política liberal.

De la reunión de los prietistas se espera alguna luz en este asunto y no faltan quienes aseguran que aunque en la referencia de esa reunión se niegue la unión y se desmientan las negociaciones, la realidad es que han existido ésta y que la otra ha quedado pactada, si bien pudiera ocurrir que la fecha en que se haya de exteriorizar oficialmente se retrarde, acaso hasta el momento del momento del ofrecimiento al marqués de Alhucemas de la presidencia del Senado cuando Romanones venga a gobernar.

Es cuestión de táctica dicen para vestir el muñeco de la reconciliación. Habían de estar ya con Romanones muchos significados demócratas y luego había de llegar Prieto. Pues esperan los demás para que no parezca que Prieto queda desairado y todos a un tiempo llegan más adelante a integrar el partido liberal único.

Estos puntos de vista son el reflejo de los comentarios de hoy sobre la cuestión de los liberales. Cuando escribimos están reunidos en el domicilio del Sr. García Prieto, ex ministros demócratas. Hay también algunos pocos que afirman nada hay de unión ni ahora ni para después asegurando que para probarlo y que quede bien a la vista de las gentes que todo fué una maniobra del conde de Romanones, los demócratas harán pronto actos parlamentarios que prueben que está la inteligencia con Romanones cuan-

do menos tan lejos como en el momento mismo en que surgió la división.

Se ha dado algún vuelo entre los comentaristas en círculos y tertulias estos días, a la invitación del Rey a los embajadores aliados para comer en palacio primero, a la visita al soberano hecha después por el embajador de Francia. Esto se ha relacionado también con la presencia en Madrid del general Silvestre, y se ha hablado como si todo ello guardara relación con el problema de Tánger.

Se ha llegado a decir que Francia nos dejaba ocupar Tánger de acuerdo con Inglaterra, con la condición de que llevásemos más tropas a Marruecos, las suficientes para que a ella le fuera permitido retirar las que tiene allí para llevarlas a los campos de batalla de Europa.

La explicación oficial que se ha dado de las comidas de los embajadores en Palacio, tiene visos de verosimilitud.

Si es un pretexto que tapa la realidad y la realidad es la que los comentaristas apuntan, el pretexto está bien buscado y el disimulo es hábil. De la visita del embajador francés al rey, ha dicho hoy el jefe del gobierno que no tiene ningún alcance.

No hemos de tardar mucho en saber qué hay de cierto en cuanto se dice. Los que consideran que efectivamente vamos a ir a la ocupación de Tánger señalan como muy significativo el caso, de que los reclusos que entran en fila ahora, co-

rrsponda ir a Africa a un setenta por ciento.

Esto puede no significar nada, pues tenemos en Africa muchas fuerzas, que cumplen los tres años de servicio y han de ser licenciadas. La quinta que entra en filas es de ochenta mil hombres. No es ningún síntoma alarmante que de ellos vayan a Africa unos cincuenta mil dado el número de los que han de licenciarse. Algunos dicen que es censurable al deseo de no tener que estar repatriando cada año un número crecido de soldados licenciados de Marruecos. En fin, lo que sea sonará.

M

### Información General

#### De la Región

##### Zamora

Muerto en las afueras.—Anuncia de Bermillo de Sayago que ha aparecido muerto en las afueras del pueblo de La Muga, el vecino del mismo José Pinta Garrote, sin que hasta la fecha se sepan los móviles de tal desgracia, si bien se cree sea casual.

##### Castilla la Vieja

##### Segovia

¿Asesinato o suicidio?—Ayer a la una de la tarde se tuvo noticia en Mozoncillo de que en el pinar de propios del mismo se encontraba un hombre muerto.

Personado el Juzgado comprobó que el cadáver era del anciano de 70 años, vecino de Aldea del Rey, Vicente Sanz López, que fué al pinar con objeto de recoger una carga de leña.

**Asturias**

**Qviedo**

*Derribo de Los «Pilares».*—Ha comenzado el derribo del acueducto llamado de Los Pilares, obra del siglo XV.

El derribo fué acordado por el Ayuntamiento hace años; pero no se efectuó gracias al senador y cronista de Asturias don Fermín Canella, que consiguió que la Academia de San Fernando declarase el acueducto monumento nacional.

A pesar de esto, el alcalde ha ordenado ahora la demolición.

El hecho ha levantado grandes protestas.

**Galicia**

**Coruña**

*Agresión a un guardia.*—Un grupo de reclutas, destinados a África, agredieron ayer a un guardia municipal, quitándole el sable y dándole con él un tajo en la cara. Los reclutas estaban borrachos. El guardia disparó su revólver á hirió gravemente a uno.

**Contra las zonas neutrales**

El Presidente y Secretario de la Federación Agrícola de Castilla la Vieja, nos escriben atenta carta, acompañada de la convocatoria y el programa para la asamblea magna de organismos agrarios de toda la región, que se celebrará en Valladolid el día 24 del corriente.

Los señores León y Pernía y González Garrido, nos interesan acojamos favorablemente en estas columnas esta idea dándole el impulso que merece. ¡Y cómo no hemos de atender a tan respetables señores!, si además de cumplir un deber de cortesía para con ellos, estamos no solo dispuestos, sino obligados, a defender con todas nuestras energías la justa causa de la agricultura, hoy tan seriamente amenazada con el proyecto de zonas neutrales.

La Federación Agrícola, recogiendo el cuestionario que había de discutirse en la asamblea de diputaciones, en mal hora suspendida por un tímido Gobierno y ministros apocados, convoca a los agricultores del país, a fin de que manifiesten su opinión ante él.

De importancia extraordinaria consideramos la reunión anunciada para el día 24 y por ello creemos que aun haciendo un sacrificio, será a muchos los labradores que concurrirán, pues del número, dependerá el éxito de la asamblea.

La convocatoria y cuestionario dicen así:

**Federación Agrícola de Castilla la Vieja**

**A los agricultores castellanos:**

La improcedente y provocativa actitud del Gobierno frente a la invitación hecha por el Presidente de la Diputación Provincial de Valladolid a las demás corporaciones de las provincias cerealistas, ha levantado en el país un natural, vigoroso e irreprimible movimiento de indignación.

Esta espontánea agitación del espíritu social, no es más que la viril protesta de un pueblo contra el agravio inmerecido,

Se ha ofendido la dignidad de los castellanos suponiéndoles capaces de un intento sedicioso, se ha desconfiado gratuitamente de la sensatez y del patriotismo de nuestros representantes, olvidando que nuestra conducta, nuestra actuación en la historia patria—perenne ejemplo de lealtad y de sacrificio—nos pone a cubierto de toda sospecha, pues que somos y hemos sido siempre los más firmes y sinceros defensores del orden y del imperio de la ley.

Ante la humillación que injustamente se nos infiere, el Consejo Directivo de la Federación Agrícola de Castilla la Vieja piensa que faltaría al más elemental de sus deberes si no cumpliera la promesa hecha por su Presidente recogiendo la oportuna iniciativa de las Dipu-

taciones, incomprensiblemente estrangulada por el Gobierno.

Al efecto se os convoca, labradores de Castilla, para una asamblea magna que ha de celebrarse en Valladolid el domingo 24 del actual, donde se discutirá el mismo programa que las Diputaciones tenían preparado para su reunión.

Creemos que en este programa se condensan hoy las preocupaciones de Castilla, los anhelos del país agrario y pretendemos que a todo trance se esclarezca el asunto, recogiendo y concretando nuestra opinión para que pese debidamente en la discusión parlamentaria.

Ya el común sentir se ha exteriorizado en Aragón, en la Rioja, en Extremadura y en otras regiones mediante asambleas nutridas por los más importantes elementos productores.

Esta conducta de las regiones hermanas, y ahora doblemente hermanadas con la nuestra, merced a una completa identidad de vida, de interés y de aspiraciones, necesita un complemento: la opinión y el apoyo de los habitantes de la meseta central española, núcleo y corazón de la patria.

A vosotros, agricultores castellanos, nos dirigimos como representantes más caracterizados del país, confiando en que este llamamiento, hecho para la defensa de los intereses generales de Castilla y de la mayor parte de España, ahora seriamente amenazados, tendrá la virtud de congregarnos y de unirnos a todos en una acción común contra esa desatinada política económica que pretende aumentar los odiosos privilegios concedidos a algunas regiones en perjuicio de otras, sin reparar en la injusticia que con ello se comete, ni en los odios recíprocos que este intolerable designio concita.

Y ya que la situación geográfica nos ha colocado en un plano inferior para la moderna vida económica, no consintamos de ningún modo que esta inferioridad se agrave y aumente con determinaciones arbitrarias de un Gobierno que ha perdido la noción de la equidad, pnes to que pretende, ó consiente al menos, que se pretenda perjudicar a los sumisos, callados y humildes, cediendo a la presión insana de los opalentos, atrevidos y mimados por la fortuna.

Los que cautelosamente vienen medrando a la sombra de un arancel bárbaramente protector, que mientras enriquece a unos cuantos despuebla a España, quien ahora—haciendo alarde de una cínica inconsecuencia—un régimen arancelario de excepción para sus particulares conveniencias a fin de alcanzar aún mayor prosperidad.

Esta flagrante contradicción, este deseo de obtener para sus productos un régimen de protección arancelaria y para los extraños otro de libre cambio, también a favor suyo, demuestra la injusticia de la aspiración.

No, no es de extrañar que el más sagaz representante político de la plutocracia catalana haya hablado en reciente discurso de regiones vivas y regiones muertas de España.

«Si España se resigna a vivir muriendo—se ha dicho—Cataluña no.» Por lo visto lo que se pretende es que muera Castilla para que Cataluña, ó mejor dicho Barcelona, viva mejor.

Porque de prosperar ciertas desahaceradas é insaciables ambiciones, bien puede asegurarse la muerte próxima é irremediable de estas pobres ciudades centrales, inermes y abandonadas en la tremenda lucha económica de los tiempos presentes.

¡Castellanos! Ha sonado la hora de sacudir nuestra tradicional apatía, en gran culpable de nuestro triste destino. Ha llegado el momento de que olvidando todas las diferencias políticas que habitualmente nos separan, unamos nuestras energías cívicas aprestándonos a defender con calma y con mesura sí, pero con decisión y firmeza también, el derecho a vivir en un régimen de igualdad para todas las regiones españolas, con lo cual no haremos más que continuar en la historia patria aque-

lla alta y dolorosa política de Castilla, que dando el ejemplo de renunciar con noble generosidad a sus privilegios ganados en la lid secular de la Reconquista, consiguió hacer con unos cuantos pedazos de territorio lo más encambrada y fuerte nacionalidad.

[Labradores de Castilla] Con todo el encarecimiento que las actuales circunstancias aconsejan, requerimos vuestro apoyo, solicitamos vuestra asistencia a la asamblea convocada. Que el acto sea digno de la ocasión y de nosotros. A vuestro concurso valiosísimo lo recomendamos todo.—Valladolid y enero 15 de 1915.—El Presidente, Pedro León y Pernía.—El Secretario, Justo González Garrido,

**He aquí ahora el cuestionario para la Asamblea**

*Tema primero.*—A) Actitud a adoptar con relación al proyecto de zonas neutrales. B) En el caso de que no sea absolutamente negativa aquélla, expresión de las modificaciones que convendría introducir en el proyecto de ley presentado por el Gobierno.

*Tema segundo.*—Actitud de los reunidos con relación a la Real orden relativa al arancel móvil sobre el trigo, y en general a todas las disposiciones arancelarias últimamente dictadas, que se refieren a productos de la tierra.

*Tema tercero.*—Proyectos de ley a demandar del Gobierno y de las Cortes para que sean simultáneamente discutidos con el de zonas neutrales, a fin de que el Parlamento no aparezca ocupado exclusivamente en dar satisfacción a demandas de una sola región española.

**Reunión importante**

**Los diputados y senadores cerealistas**

Para tratar del asunto relativo a las zonas neutrales se reunieron ayer tarde en una de las secciones del Congreso, convocados por el ex ministro don Santiago Alba, los diputados y senadores de las regiones cerealistas.

Presidió la reunión el señor Villanueva a la cual asistieron más de cien representantes.

El señor Alba expuso el objeto de la reunión, agradeciendo a todos la presencia.

Hablando de la impresión de la asamblea de Valladolid, se mostró partidario de que la cuestión se lleve al parlamento.

Expuso su opinión acerca de la conducta del Gobierno, haciendo resaltar que las zonas neutrales no tienen estado parlamentario.

Antes que político, antes que liberal, dijo el señor Alba, soy castellano y por lo tanto me debo a Castilla.

Con esto no voy contra el Gobierno; los acuerdos que aquí se adopten debemos comprometerlos a mantenerlos en todo momento.

Toman parte en la discusión muchos de los presentes, interviniendo también el diputado por esta capital don Abilio Calderón, quien lamenta que el discurso pronunciado por el señor Alba hubiera sido político.

Expuso su creencia de que la reunión que estaban celebrando sería una especie de información anticipada, sobre los proyectos de Zonas francas y admisiones temporales, juzgando este último de bastante más interés que el primero.

El señor Calderón habló elocuentemente, pidiendo opinión colectiva, ofreciendo hacerse solidario de ella al dictaminar la Comisión de admisiones temporales.

Dijo que era conservador, por entender que este partido defendía mejor los intereses de los agricultores; pero que por encima de todo compromiso político antepondría siempre la defensa de Castilla.

El señor Alba insiste en sus manifestaciones y niega que le mueva ningún interés político en estos asuntos, sino puramente económico.

A petición del señor vizconde de Eza, la reunión acuerda que sea el

señor Villanueva el encargado de formular las conclusiones.

Terminada la reunión se quedaron los señores Villanueva, Alba, vizconde de Eza y otros, para redactar las siguientes

**Conclusiones**

1.ª Enterada la reunión del sentimiento de delicadeza que movió al señor Alba de acuerdo con los representantes de Valladolid, a exponer el derecho de preguntar al Gobierno los motivos en que se ha inspirado para suspender la Asamblea de las Diputaciones, se acuerda que en vista de la manifestación oficial y del requerimiento de las respectivas provincias, y desando salvar todo aspecto político, que pudiera motivar la reserva de unos y otros, y a fin de no desmerecer en lo más mínimo del carácter de unidad de la reunión, se considera de gran interés que la pregunta la formule el señor Alba, sin que sobre ella quepa acordar en un sentido que presague un juicio, que careciera de base.

2.ª La junta reitera los juicios ya emitidos respecto de los proyectos de zonas neutrales y admisiones temporales, acordando confiar en la acción de los diputados que de su seno figuran en las respectivas comisiones, para dejar a salvo los intereses representados en la reunión.

3.ª Se acuerda asociar a los trabajos sucesivos a las representaciones de la ganadería y demás intereses agrarios, hasta ahora no citadas a las reuniones.

4.ª Convencida la reunión de la necesidad de insistir en las pretensiones de orden agrario y social que contribuyen a preparar la reconstrucción económica de España, acuerda revestirse de carácter permanente para redactar una serie de proyectos que recojan el sentir nacional y ofrecerlos al Gobierno, por si juzga conveniente incorporarlos a su labor legislativa y que atendiendo al crédito, a la cooperación, a la organización, social agraria y a la iniciación del plan de comunicaciones y de la hidráulica agrícola, funde sobre sus verdaderas bases el progreso nacional.

**Por Telégrafo y Teléfono**

**Madrid 16 Los demócratas**

En los pasillos del Congreso se habló mucho ayer tarde de la reunión de los demócratas, haciéndose diversos comentarios cuando se conoció que no estaban dispuestos a abandonar la posición política en que se encuentran, persistiendo en reconocer como único jefe al señor García Prieto.

**El terremoto de Italia**

De Roma se reciben detalles de la catástrofe ocurrida en Italia, principalmente en la provincia de Aquila para donde ha salido el Rey Victor Manuel con objeto de informarse de la magnitud de la catástrofe e inspeccionar los trabajos de salvamento.

El Sumo Pontífice ha visitado de nuevo el hospital de San Marcos al que se trasladó desde el Vaticano por una galería subterránea.

Benedicto XV ha ordenado a las Comunidades religiosas que acojan el mayor número de heridos.

En Avezzano hay más de 11.000 personas sepultadas haciéndose con gran actividad los trabajos de salvamento.

**Literato fallecido**

En esta Corte ha causado gran impresión entre sus admiradores, a muerte del conocido literato Ricardo I. Catarineu (Carabancho).

Por la casa del fallecido han desfilado numerosas personas, dando muestras de sentimiento.

**Doña Victoria mejora**

A última hora de la noche, nos manifestó a los periodistas el sub-

secretario de la Gobernación que S. M. la reina doña Victoria se encuentra bastante mejorada.

**Díes Bosada**

Ayer por la tarde nos recibió a los periodistas el señor González Bosada en su despacho del Congreso. Nos dijo que hoy se reunirá la Cámara en secciones.

Manifestó que si llega a tiempo del Senado el proyecto derogando la ley de Jurisdicciones, se hará la designación de la comisión que ha de encargarse de emitir dictamen sobre dicho proyecto.

**HIGIENE**

**Los enfermos contagiosos y el derecho a la salud**

Ante la imposibilidad de condenar en un artículo de periódico todo cuanto de importante abarca el transcendental problema que queda epigrafiado, y ante la mal entendida tolerancia que con los enfermos contagiosos tiene la sociedad, preguntamos a ésta; ¿Por qué razón se ha de tolerar que un convaleciente de viruela, viaje en compañía de sujetos sanos, a los que probablemente transmitirá, con las laminillas de las costras, los germenés de la enfermedad? ¿Por qué ha de consentirse que padres inconscientes hagan viajar durante varias horas, en un coche de ferrocarril a niños enfermos de tos ferina? ¿Por qué una madre de familia ha de tener derecho a enviar a sus hijos convalecientes de sarampión o de escarlatina a jugar con otros niños que estén sanos? ¿Por qué se ha de tolerar que un profesor tísico por eminente que sea, esté desempeñando su clase? ¿Por qué un obrero sano en su taller o un empleado sano en su oficina que representa el valor de un buen ciudadano, lleno de actividad, ha de tener que sufrir, sin protesta, para ganar su vida, la vecindad de un compañero tísico, que a su lado tose, escupe y sufre la fiebre del simulacro del trabajo, con grandes probabilidades de ser contagiado y llevar a su casa la enfermedad, para que de ese modo un tísico, que ya no representa ningún valor, destruya una familia llena de vigor y de salud? ¿Por qué sabiéndose como se sabe que los enfermos tuberculosos transmiten su enfermedad por medio de los productos de la expectoración han de gozar de libertad para ir sembrando el contagio por todas partes y que personas sanas y llenas de vida, estén obligadas a absorberle con el aire que respiran convirtiéndose así el alimento de vida en alimento de muerte?

¿Y por qué, niños hermosos y robustos han de encontrar en la tierra con la que tanto les agrada jugar los germenés de destrucción arrojados en ella por un tísico inconsciente o despreocupado?

A estas interrogaciones suele contestar la sociedad; que el respeto y la piedad a que son acreedores los enfermos son la causa principal de esta tolerancia. ¡Ah! si así fuera y esa tolerancia no representara otra cosa que el respeto y la piedad que siempre nos inspiran los enfermos no seríamos los últimos en aplaudirla y fomentarla; pero representa una violación al derecho que a la salud tiene todo ciudadano y esa violación no debe tolerarse en la época actual que tanto se discuten los derechos del hombre y el precio de la vida.

Es verdad que los sentimientos de humanidad requieren para los enfermos contagiosos cuidados especiales que la caridad jamás escatimó, pero también es verdad que esos mismos sentimientos humanitarios y caritativos han de hacerse extensivos a los individuos sanos para protegerles del contagio ya que bajo el punto de vista social valen más que los enfermos, por que si estos además de no producir constituyen peligro para la colectividad, los hombres sanos poseen todo su valor inmediato y representan el porvenir de su familia.

# LA GUERRA EUROPEA

¿No prohíbe la sociedad incendiar y matar por medio de las balas y de los venenos, pues por qué no ha de prohibir matar por medio de los microbios, dice Hericour.

Ya sabemos que esta consagración jurídica del descubrimiento del gran Pasteur no hay que esperarla mucho tiempo, pero es indudable que nuestra civilización en el terreno de la higiene se elevará a la altura de la ciencia y se librará a la sociedad de muchos crímenes inconscientes, si se decretara una ley como la que se votó en Prusia el año 1905 por la que se prohíbe a toda persona atacada de enfermedad contagiosa salir de su casa o del establecimiento en donde esté cuidándose su mal.

En España algo queremos hacer, y en prueba de ello ahí está el proyecto de ley sobre epidemias que recientemente ha presentado a las Cortes el señor Ministro de la Gobernación y que ha quedado sobre la mesa del Congreso para ser oportunamente discutido; en este proyecto y en su artículo tercero se trata del aislamiento de los enfermos contagiosos y del modo de llevarse a cabo dicho aislamiento.

Mas como no sabemos si se aprobará tan importante proyecto y aunque se aprobara sería muy difícil una pronta y eficaz aplicación del citado artículo, dado el déficit que hoy acusa el presupuesto nacional, actuamos solo como higienistas en nuestra misión de proteger al hombre en estado de salud y a la colectividad sana, y si apuntamos lo que es ley en otras naciones y esperamos que algún día lo sea en la nuestra, nos limitamos hoy a recomendar a nuestros lectores que si tienen la desgracia de padecer enfermedad contagiosa no frecuenten las calles y lugares públicos hasta que tengan autorización del médico, por que sinó roban al ciudadano el derecho que tiene a la salud, que es el mas indiscutible de todos los derechos.

UN OBRERO DE LA HIGIENE

## PARADJAS

### Cerillas

Se anuncia una nueva emisión de cerillas; buenas de verdad. ¡Con decir que arderán a pesar del viento! Pero nos saldrán caras. Treinta cerillas mal contadas, diez céntimos. Por cinco céntimos los italianos dan cien; y, aquí mismo podemos comprar, ¡vaya si las compramos! cerillas inglesas de contrabando, inmejorables el non plus ultra de la fabricación mundial, a 30 céntimos el ciento.

Eso ó el encendedor mecánico que no lleva, naturalmente, el sello del impuesto fiscal. Porque los españoles, es una verdad, somos defraudadores, contrabandistas, rebeldes, pero no lo somos, cual se pretende, por temperamento especial. Lo somos por necesidad, casi a pesar nuestro. La explotación de que somos víctimas constantemente por parte del Estado, aguja nuestro ingenio y suaviza nuestros escrúpulos. El refrán es netamente castellano: «¡Quien roba a un ladrón!» Estamos convencidos de que el Estado es el gran ladrón. Por eso a sus malas artes contestamos con nuestras malas artes.

El Estado parece creer que su maniobra nos pasa inadvertida. Es muy burdo, sin embargo, el juego. Ved en qué consiste. Cada dos ó tres años, cuando por su mala calidad es amos ya hartos de una labor sea, en tabacos, sea en cerillas, se anuncia una nueva. Aparece en los estancos y resulta excelente. Ahora mismo las cajetillas de ochenta céntimos son superiores; pero contienen solo catorce cigarrillos.

Por cincuenta céntimos, hace poco años nos daban diez y ocho de tabaco habano excelente. De cincuenta a sesenta, de sesenta a setenta, de setenta a ochenta, disminuyendo siempre la cantidad de pitillos, hemos llegado a lo actual. Pero ¿cómo obligarnos a comprar lo más caro? Es muy sencillo: poco a estropeándose la última labor hasta que resulta pésima, infumable. Cuando estamos desesperados: eso es una porquería, no se puede fumar, se anuncia la labor nueva, más cara. ¡Toda sea por Dios! Pagamos; pero en calidad de primos, ó de ingeniosos, sino como hombres que se resignan ante la necesidad. Nos resignamos, aunque desechados. Conocida la superchería, concebimos la idea de la venganza; y lo que esencialmente es lícito, inmoral, lo que en conciencia es abusivo, se nos antoja lícito, moral, casi laudable. Timar al timador, estafar al estafador, burlar al burlador. Es nuestro desquite. Defraudando al Estado comprando tabaco y cerillas de contrabando saboreamos el placer de la venganza. ¡El burlador burlado: qué placer!

Esas cosas parecen insignificantes, y sin embargo en ellas está toda la psicología social y política de España. A un Estado mercader informal, que hace dos precios y nos cree tontos, corresponde un pueblo que regatea y aguja el ingenio y se complace demostrando su habilidad.

Vengan las nuevas cerillas. Mientras sirven, las compraremos mejor que las que no sirven. Pero como eso es una explotación, el encendedor mecánico y el contrabando continuarán siendo de uso corriente y cada día más extendido.

MAX.

## NOTICIAS

### Salón Novedades

Mañana habrá tres secciones de cinematógrafo, a las cinco de la tarde; a las siete y nueve y media de la noche, proyectándose preciosas películas de la casa Pahte Freres, que forman un programa de asuntos panorámicos, cómicos, cinegético, cual lo es la cacería regia en los Picos de Europa, y el dramático de interesante argumento «El Arroyo» de largo metraje dividido en dos partes.

Ha sido propuesto en virtud de traslado para la escuela nacional de Castrogeriz (Burgos) don Constancio González Gil que desempeña la de Lantadilla de esta provincia.

La guardia civil del puesto de Rubana ha detenido a José Fernández García natural de Dueñas (Palencia), por haber intentado estafar 63 pesetas al vecino de Villalbal, Casimiro del Val Arce.

Se ha publicado por el Ministerio de Fomento, el reglamento y programa para las oposiciones de ingreso en el Cuerpo de Inspectores de Higiene Pecuaria y Sanidad Veterinaria.

Las plazas a cubrir son de 20 á 30.

### Exploradores

Mañana a las dos y media se concentrarán en la escuela de subestructores los grupos primero, segundo y cuarto, con uniforme, al objeto de salir de prácticas si la tarde lo permitiera.

### Cocina gratuita

El número de raciones repartidas en el día de hoy ha sido de 600.

Los Ayuntamientos de Grijota, Villasarracino, Castil de Vela, Astudillo, Villaturde, Autilla del Pino y Perazancas, reclaman la presentación de los mozos del actual reemplazo que a continuación se expresan: Juan Antolín Alonso; Juan Pastor Escribano; Wenceslao Vegas del Río; Felipe Sánchez Cuadrado; Arcadio Martín Saco; Nicanor Herrero Caminero; Eleuterio Simón Poza; Honorato Iglesias León; Eduardo León Payo; Silvano Ramos Romo y Pedro Arroyo Pérez.

Hoy se ha recibido en el Gobierno civil los reglamentos de Higiene local de Osorno y Torquemada, siendo los primeros que se han recibido para ser sometidos a la aprobación de la Junta de Sanidad.

### MÚSICA

Programa de las obras que ejecutará mañana la Banda Municipal de Música la calle Mayor a las once y media de la mañana.

«Todo son nubes», Pasodoble, R. San José; «Campanero y Sacristán», Mazurka, Caballero; «España», Walse, Waldteuffel; «La exposición de Londres», Overtura, Auber; «Marcha militar», Overtura, Gounod; «Los cazadores de Villafuella», Pasodoble, Pelayo.

La Junta Directiva de la Federación Católica-agraria Palentina, ha dirigido una alocución a los labradores castellanos, de cuyo documento hemos recibido un ejemplar, interesándonos su publicación, que hoy no hacemos por ser mucho el original preparado para este número con antelación a la hora en que aquélla se nos envía; pero lo haremos el lunes.

«Nuevo Liceo» y demás sociedades celebrarán mañana sus acostumbrados bailes.

### Caja de Ahorros del Banco Castellano.

Valladolid-Palencia

Operaciones realizadas durante la primera quincena del mes de Enero de 1915.

	Pesetas.
Imposiciones. . . . .	238 480 29
Reintegros. . . . .	70 753 08
Saldo a favor de los imponentes en 15 de Enero de 1915. . . . .	2 502.874 30

### Audiencia

En la causa cuyo juicio oral se celebró el 13 del corriente, se ha dictado sentencia absolviendo libremente á los procesados Atulino Pinto Villán y Román Quirce González, del delito de lesiones de que fueron acusados, todo de conformidad con las pretensiones de su defensor don César Pérez de Santiago, a quien felicitamos por el triunfo.

El día 20 del mes actual darán comienzo en este Instituto los exámenes de asignaturas, concedidas por R. O. de Noviembre último y a continuación los de ejercicios de Grado de Bachiller.

### REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Nacimientos. — Felicidad de la Fuente Guerrero, hija de Victorino y María, Pedro Espina, 13.—Antonio Morcillo Paredes, de Juan y Ascensión, General Amor, 3.

### Dres. Alvarado y Alvarez Oculistas

Consulta diaria de 11 á 1, Barriociego, 9

Si tiene V. niños y quiere verlos sanos y robustos no deje V. de darles la EMULSION FUENTES, preparada a base del más puro aceite de hígado de Bacalao y de hipofosfitos de cal y sosa. 2 pesetas el frasco en la Farmacia del Doctor Fuentes Mayor principal, 114.

### El Barato

Comercio de Tejidos y Novedades de Eutiquio Arnillas Mayor pral. 61. ¿Quiere V. comprar muchas cosas por poco dinero? Tiene V. buena ocasión, haciendo las compras en esta su casa que es la única que vende todos los artículos á precio de Fabrica.

### Hotel Restaurant Samaria

Valentín Calderón, 2

Palencia

Habitaciones para huéspedes estables a precios reducidos.

### Dinero

Con la mayor reserva y con hipoteca (nada de pacto retro.) sobre fincas rústicas y urbanas, por cuatro o seis años prorrogables.

Condiciones inmejorables.

### Casas

Se venden 23, en diferentes calles de esta ciudad, a plazos y al contado, del valor de 2.000 a 85.000 pesetas.

León Garrachón, Mayor pral. 115 2.º

### MERCADOS

Palencia, 16.—Mas intenso que ayer es hoy el temporal de nieblas y humedades, con tendencia a llevar.

En provincias continúa el tiempo de grandes hislos y vientos.

A las nueve de la mañana era la temperatura de 6 grados centígrados.

En cuanto a los precios continúan subiendo, pagándose hoy fanega de trigo a 55 y 56 reales, centeno a 38, cebada a 25 50 y avena a 17.

Valladolid, 15.—Sin operaciones en partidas ofrece la plaza trigo a 58 y a este precio Medina, Omedo y Nava del Rey; Rioseco a 57.

Hay muy pocos vendedores ante lo activo de la demanda, por pretender aquellos elevar los precios aun más.

Por el Canal la entrada 100 fanegas y el precio 55'50 y por el Arco 80 á 55.

Hay ofertas de centeno de la plaza a 42 y 42'50; a 41 de la línea de Zamora y a 40 de la línea de Ariza. No se tienen noticias de operaciones. Por el Arco entraron 40 fanegas a 40 reales.

Se hacen ofertas de cebada a 28 reales. De varias procedencias se ofrece avena a 18, 18 50 y 19.

Barcelona, 15.—Se ha vendido trigo de Arévalo y Villacañas a 58 y 58 50; Tarazona a 57 50 y 58.

### Los alemanes en Francia

Lo más importante de todo lo ocurrido en Bélgica y Norte de Francia durante el día de ayer es la serie de combates que se desarrollaron cerca de Soissons y que, iniciados ya varios días, han venido a terminar con un éxito táctico alemán, el más sonado de los que hace tiempo se vienen registrando en este teatro de operaciones, aunque su importancia en si mismo sea pequeña, por tratarse de una operación completamente local y que parece ya terminada al llegar los alemanes a posesionarse de las posiciones que sus adversarios ocupaban en la orilla del Norte del Aisne.

Los alemanes, en el comunicado del cuartel general, después de relatar los cañoneos e insignificantes hechos de armas que tienen lugar en Bélgica y región del Lys al Oise, no dicen que «continúan los ataques emprendidos el día 12 al Nordeste de Soissons, los alemanes desalojaron a los franceses de sus posiciones situadas en las alturas de Vregny», y en otro párrafo añade: «A pesar de las lluvias torrenciales y del légamo empapado, los alemanes asaltaron una trinchera despues de otra hasta el anochecer, rechazando a los franceses hasta el margen de la planicie, siendo hechos prisioneros 14 oficiales y 1.300 soldados y cogidos cuatro cañones, cuatro ametralladoras y un proyector».

Este éxito fué alcanzado por las tropas alemanas en presencia del Kaiser, y, según la misma nota afirma, las presas hechas a los franceses en la lucha que ha tenido lugar durante los días 12 y 13 al Nordeste de Soissons, han sido: 3.150 prisioneros, ocho cañones de grueso calibre, un cañón revólver, seis ametralladoras y otro material de guerra.

En el comunicado oficial francés de las once de la noche de ayer se confirman los éxitos alemanes y se disculpa el repliegue de los franceses por la crecida del Aisne, que dificultaba la comunicación entre ambas orillas, razón por la cual las tropas que luchaban en condiciones muy difíciles, se vieron obligadas a retirarse, abandonando algunos cañones, que inutilizaron por no poder transportarlos, así como numerosos prisioneros, especialmente heridos que en el repliegue no pudieron ser evacuados, diciendo textualmente lo siguiente: «En resumen: se trata de un éxito parcial del adversario, que no puede influir en el conjunto de las operaciones».

\*\*

### Ultimas noticias

(POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO)

Madrid 16

Dice Dato

El presidente al recibirnos hoy nos dijo que se había otorgado el marquesado y grandeza de España a la viuda del señor Silvela, en recuerdo de los grandes prestigios y la lealtad con que sirvió a la Monarquía.

S. M. la reina doña Victoria continúa mejorando de su indisposición.

He dicho al Monarca que esta tarde a las cinco reuniré en el Congreso a los jefes de las minorías a quienes expondré las razones porque el Gobierno considera urgente la aprobación del proyecto de bases navales.

También les haré conocer que las causas en que descansa el proyecto hacen que su discusión no se haga pública en la Cámara, en atención a los actuales momentos.

El lunes celebraremos Consejo los ministros.

### El conflicto obrero

Al alcalde de esta Corte señor Prast le visitó esta mañana una comisión de obreros solicitando se les diera trabajo.

El alcalde les dijo que tenía ocupados 7.840 en diversas obras, y que, como quedaban aun de 2 a 3 000 sin ocupación, les recomendó que fueran a Obras Públicas, y como en esta dependencia no se lo

dieron promovieron una manifestación.

A las tres de la tarde se han presentado los obreros en la Puerta del Sol, apedreando un tranvía teniendo que intervenir la policía para restablecer el orden.

El alcalde ha dicho que la casi totalidad de los obreros que no tienen trabajo, son forasteros y que tomaría medidas para evitar que continúen llegando más obreros en busca de trabajo.

### Las tiraderas

Una comisión de señoritas tiradoras al blanco ha visitado al ministro de la Gobernación, interesándole derogue la R. O. prohibiendo dicho tiro.

El señor Sánchez Guerra les manifestó que sentía no poder acceder a sus deseos.

### Monederos falsos

Comunican de Vigo que han sido allí detenidos un hombre y una mujer a quienes se encontraron 1850 pesetas en monedas de una y dos.

También les fueron recogidos cuñes de Alfonso XII y Amadeo.

Los dos detenidos dicen que no se conocían y que se presentaron en Vigo por indicación de una persona para retirar de la estación la caja con el dinero y los troqueles.

### De Portugal

En un despacho de Lisboa dicen que los prohombres de la política portuguesa han celebrado una reunión dejando de asistir a ella, por encontrarse enfermos, el Jefe de los evolucionistas y el presidente del Congreso.

También dejó de asistir el jefe del Senado por hallarse apartado de la política.

### Submarino ruso

Comunican de Constantinopla que un submarino ruso ha intentado penetrar en los Dardanelos.

### CONGRESO

#### Antes de la sesión

Los señores Dato, Basada, Burgos, Sánchez Guerra y Esteban Collantes han estado reunidos en la presidencia de la Cámara sin que se conozca lo que hayan tratado.

#### La sesión

A las cuatro ocupa la presidencia señor González Besada, declarando abierta la sesión.

En el banco azul, los señores Sánchez Guerra, Burgos y Collantes.

En escaños y tribunas gran desanimación.

Después de hablar dos o tres diputados se concedió la palabra al señor Argente y como éste no estaba en el Salón hubo necesidad de buscarle en los pasillos.

Dicho diputado denuncia al señor Burgos varios atropellos cometidos en la elección de Torres Cabrera.

(Sigue la sesión.)

### Boletín Religioso

Domingo.—El Dulce Nombre de Jesús y San Antonio.

En la Capilla de las Siervas de María, a las cuatro de la tarde Exposición de Su Divina-Majestad y a las cinco Estación, Rosario, Visita y Reserva.

En San Lázaro continúa la novena a la Sagrada Familia de Nazareth. Predica hoy el señor don Nicolás Pelaz.

Lunes.—La Cátedra de San Pedro en Roma, San Volusiano y Santas Prisca y Librada.

En San Lázaro predica el señor don Jesús Barba.

ALONSO É MUOS.—Mayor pral. 71

# ARROYO Y GALLEGO

TALLERES MECANICOS DE CARPINTERIA, HERRERIA Y FUNDICION

Almacén y Secadero de Maderas

— Carpintería de taller —  
— Carpintería de armar —  
— Muebles.—Altares —



— Herrería artística —  
— Rejas, balcones, balaustrados —  
Fundición artística e industrial

MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bomba

## ALONSO HIJOS

Única casa que cuenta en Pa-  
lencia con completos talleres de

Imprenta, Litografía,  
Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la  
industria requiere y movida por energía eléctrica

Despacho: Mayor pral., 71

Talleres: Gil de Fuentes, 33

## LIBRERIA

Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de  
escritorio, papel de cartas, tinta, libros de todas clases  
cuadernos, etc.

## VIDES AMERICANAS

del Propietario Viticultor

## ADOLFO HERRARTE

(HARO-RIOJA)

Una de las casas más antiguas é importantes de España  
Para ver clases y precios, su depósito en casa de

**José Gallego Ruiperez**

Cervantes, núm. 9.—PALENCIA

AUTOMOVILES, BICICLETAS Y MAQUINAS DE COSER

## Garage Central de Guillermo del Paso

244 al 254, Mayor principal, 244 al 254

— PALENCIA —

Venta y alquileres de Automóviles, Bicycletas, Motocicletas, Tandem, Accesorio  
y toda clase de piezas de recambio.

Gran taller de reparaciones, vulcanizado y esmalado a fuego.  
Especias, grasas, aceite para toda clase de maquinarias.  
Herramientas, maquinaria y correas para toda clase de industrias.  
Cubiertas y neumáticos de todas marcas (grandes existencias).  
Garaje capaz para 50 automóviles, y fosos.  
Automóviles «LION PEUGEOT» de 1, 2 y 4 cilindros, por cadena y á cardan  
vencedores en cuantas carreras tomaron parte.

Representante exclusivo para Valladolid, Burgos, León, Asturias y Palencia de la  
tan acreditada, como aceptada marca «BRASLER», una de las de primera por soli-  
dez, elegancia y economía.

Representante de la tan acreditada marca de Bicycletas y Motocicletas «PEU-  
GEOT».

Automóviles, Bicycletas y Máquinas de coser, de ocasión á precios increíbles.  
Máquinas de coser, bordar, hacer medias, y otras industrias, marca «GRITZ-  
NER», «SEIDEL» y «NAUMANN», «WERTHEIM», á 250 semanales; enseñanza á  
bordar gratis; personal y talleres competente para reparaciones, con intenso sur-  
tido de piezas y agujas para cuantos sistemas existen, á precios sin competencia.

Exportación á toda España

## FEDERACION CATÓLICO-AGRARIA

CAJA CENTRAL

Cuentas corrientes con el 4 por 100 de interés

Pedir reglamentos al Administrador D. Santiago Pérez

DOMICILIO Y OFICINAS:

Calles de D. Pedro Romero y Gil de Fuentes, 16

PALENCIA

### ¡Una buena máquina!

En otro lugar de este periódico publica-  
mos el anuncio de una máquina denomi-  
nada ZURCIDORA MECANICA, que es  
sin duda, de gran utilidad. Este aparato,  
que nosotros recomendamos eficazmente,  
puede ser manejado por un niño, al cual  
de un modo rápido y perfecto, le es fácil  
dejar zurcido o remendado cualquier par  
de medias o ropa aunque estén ellas en  
mal estado. Nadie puede desconocer la uti-  
lidad que este aparato presta en cualquier  
casa de familia o en la habitación de un  
hombre soltero, basta con hacer funcionar  
la maquinilla por breves momentos y lo  
que paracía arreglo imposible se transfor-  
ma en un zurcido perfecto. LA ZURCI-  
DORA MECANICA, que se ha abierto  
rápidamente paso en todos los mercados,  
puede considerarse de necesidad absoluta  
en toda casa de familia por ser un auxiliar  
irresistible de las mujeres cuidadas y eco-  
nómicas. Paseo de  
Gracia, 97, Barcelona, España. Remite LA  
ZURCIDORA MECANICA, libre de gas-  
tos por el módico precio de diez pesetas.  
Pensad bien en las ventajas que este  
aparato les puede proporcionar, y al es-  
cribir á la casa pidiendo una menciónar  
EL DIARIO PALENTINO.

### Vides Americanas

CENTRO NAVARRO

Diferetes viniferas propias para la Re-  
gión Norte; sobre Rip x Rup 3306 y 9; Ara-  
món números 1 y 9, Lot y Murviedro  
1202.

Desde 128 á 138 pesetas millar  
Esta casa no ha sido premiada en nin-  
gun sitio, más que con la confianza cre-  
ciente de los viticultores, por sus buenos  
resultados.

Dirigir los pedidos en PALENCIA.

**Arcadio Celada.**

Calle, Nueva 14.

### Ayuntamiento de Astudillo

Se anuncian vacantes dos plazas de  
guardias municipales, jurados del campo  
y monte de este término con el haber dia-  
rio de una peseta setenta y cinco cénti-  
mos cada uno, edad de 25 á 45 años y de-  
más condiciones del Reglamento.  
Las solicitudes podrán dirigirse hasta el  
31 de Enero.

### Vides americanas

Sindicato agrícola Sahagún,

Para pedidos y detalles dirigirse al Pre-  
sidente.

### Se traspasa

el comercio de Ferrería, quincalla, ultra-  
marinos y otros muchos artículos, etc. de  
el comercio en el mismo sitio, con un  
local para su ampliación de los mi-  
mos, siendo capaces, dichos locales para  
almacen. La persona que lo desee pu-  
ditar con su dueño, en Herrera de Pi-  
suerga, Pedro Llanos.

### SE VENDE

Un burro semental, de tres años, para  
abril cuatro, alzada siete cuartas infor-  
marán, Fermín Salazar en Oordovilla la  
Real.

### SE VENDE

un carro ataritano, nuevo y en buenas  
condiciones, su dueño Toribio García,  
cantina.

### Venta de una casa

Se vende la señalada con el número 18  
de la calle Zapata de esta Capital.  
Informará don Fausto Celada de Arce,  
Procurador, Palencia.

### ¡NOVEDAD!

La Zurcidora Mecánica  
CON ESTE APARATO  
hasta un niño puede rápidamente  
y sin igual perfección

Zurzir y remendar

Medias, calcetines y tejido  
de todas clases, sea algo  
dón, lana, seda ó hilo

No debe faltar en ninguna familia

Su manejo es sencillo y de efecto sor-  
prendente. Cada zurcidora mecánica, va  
acompañada de las instrucciones preci-  
sas para su funcionamiento. Se vende  
libre de gastos previo envío de DIEZ  
PESETAS por giro postal o mutuo. No  
hay catálogos.

MÁXIMO SCHNEIDER

Paseo de Gracia 97 Barcelona

Maquinaria Agrícola

Seminuevas y muy baratas, vendo Ro-  
dillo derios, Esparcedora de abonos «Sol»  
Desterronadora «Zulueta», Sembradora  
«Española, arado siete rejas y otros.  
Antonino Alonso.—Carretera Salaman-  
ca, Hotel Villa-Paco, Valladolid.

### Sastres

Academia de corte seguro y práctico  
por el acreditado profesor

A. Fernández

Avenida de Casado del Alisal, 12, 1.<sup>o</sup>  
Palencia.

### Cerdos

Se venden de cría, de dos meses y de  
buena clase, informará en la calle de los  
Gatos, núm. 22.

## VIDES AMERICANAS

GRANDES VIVEROS Y PLANTACIONES

fundados en 1902 por

D. Narciso Rodríguez Lagunilla

EN VILLAMURIEL DE CERRATO (Palencia)

UNICOS premiados con medalla de oro en la exposición de Agricultura, Industri-  
Minería de Palencia en 1903 y por el Ministerio de Fomento en el concurso celebra-  
do en 1907.

INJERTOS Y BARBADOS

escrupulosamente seleccionados sobre pies americanos de Rupestri Lot, Riparia <Ru-  
pestri 1014, 3306 y 3309, Aramón <Rupestri Gancin no. 1 y no. 9, Murviedro <Ru-  
pestri 1202 y Chasselas <Berlandieri no. 41 B.

Se remiten catálogos de precios á cuantos lo soliciten

Toda la correspondencia á la Sra. Vinda de Rodríguez Lagunilla.—Palencia

## Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital.

Servicio desde el 25 de Junio de 1914  
LINEA DEL NORTE

CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
				LEGGADA	SALIDA	
Correo-Expres	1.ª 2.ª y 8.ª	Gijón	Madrid	00:09	00:12	
"	1.ª 2.ª y 8.ª	Santander	Madrid	00:18	00:50	
"	1.ª 2.ª y 8.ª	Madrid	Coruña	00:58	1:06	
"	1.ª 2.ª y 8.ª	Coruña	Madrid	1:04	1:11	
"	1.ª 2.ª y 8.ª	Madrid	Santander	1:28	1:58	
"	1.ª 2.ª y 8.ª	Madrid	Gijón	1:52	2:02	
Mercancías	1.ª 2.ª y 8.ª	Palencia	Madrid é Irún	"	8:55	
Mixto Regular	1.ª 2.ª y 8.ª	Madrid	Coruña y Gijón	8:48	9:01	
Mixto	1.ª 2.ª y 8.ª	Madrid	Santander	9:04	9:19	
Mercancías	2.ª y 8.ª	Sahagún	Palencia	10:17		
Mercancías	1.ª 2.ª y 8.ª	Barruelo	Venta de Baños	11:04	11:54	
Ganadero	1.ª 2.ª y 8.ª	León	Madrid	15:05	18:20	Enlaza en Baños con el rápido de Madrid á Irún.
Ganadero	1.ª 2.ª y 8.ª	Palencia	Venta de Baños		14:39	Enlaza en Baños con el rápido de Irún á Madrid.
Rápido	1.ª 2.ª	Madrid	Santander	15:08	15:05	Martes, Jueves y Sábados.
Rápido	1.ª 2.ª	Santander	Madrid	15:04	15:08	Lunes, Miércoles y Viernes.
Mercancías	1.ª 2.ª y 8.ª	Palencia	Venta de Baños		15:21	
Mercancías	1.ª 2.ª y 8.ª	Venta de Baños	León	15:22	15:40	Toma en Baños viajeros del rápido de Madrid.
Mercancías	1.ª 2.ª y 8.ª	Venta de Baños	Barruelo	15:27	17:10	Toma en Baños viajeros del rápido á Irún.
Mixto	id. id. id.	Santander	Madrid é Irún	17:50	18:02	
Mensajerías	id. id. id.	Coruña	Madrid é Irún	18:15	18:22	
Mercancías	id. id. id.	Madrid é Irún	Palencia	20:27		
Mixto	id. id. id.	Gijón y Coruña	Madrid	21:02	21:18	
Mensajerías	id. id. id.	Madrid	Coruña	22:14	22:29	

## LINEA DE PALENCIA A VILLALON

Núm. del tren	CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE	
					LEGGADA	SALIDA
4	Mixto discrecional	1.ª y 2.ª	Villada-Villalón	Palencia	8:20	
1	" regular	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón-Rioseco-Villada		9:40
5	" discrecional	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón		15:30
2	" regular	1.ª y 2.ª	Rioseco-Villada-Villalón	Palencia	15:48	